BOLETÍN

de la

SOCIEDAD CASTELLONENSE DE CVLTVRA

* * *

TOMO XXXVIII

1962



CASTELLÓN
EST. TIP. HIJOS DE E. ARMENGOT



BOLETIN

DE LA

SOCIEDAD CASTELLONENSE DE CVLTVRA

Tomo XXXVIII & Octubre-Dbre. 1962 & Cuaderno IV

Bojar, Fredes y Corachar

(NOTICIAS DE UN MANUSCRITO)

Muchos de los pueblos — Fredes entre ellos — de las tierras que constituyeron después la Tinença de Benifassà — creada en torno al castillo de Beni-Hasa, ruinas hoy de Santa Escolástica — enclavados en la contribución o demarcación territorial del castillo de Morella¹ aparecen citados en las lindes de las donaciones o cartas de población de Alcañiz (1157), Camarón (1194) y Monroyo (1209), que en 1185 había sido donado por Alfonso II, instrumento en el que figuran como límites Bojar y Fredes.² Como aparece Corachar — Corain — en la donación que Pedro II otorga a Artal de Alagón, de Castell de Cabres, padre del

^{1 «}El Castillo y villa, cabeza de la demarcación formaba, con los poblados comprendidos, un cuerpo social definido por una unidad geográfica, con leyes y costumbres comunes» (Vide Manuel Bett, Rosell. Pleito que por su dominio sostuvieron en el siglo XIII la Orden de San Juan de Jerusalén y el Real Monasterio de Benifazá, Castellón, 1920, pág. 8).

² MATIAS PALLARES GIL, La restauración aragonesa bajo Alfonso el Casto en «Boletín de Historia y Geografía del Bajo Aragón», t. III (1908), pág. 187.

Fol. 513 «En 1776 yo el Retor Tena mandé hazer un armario dentro la sacristía de esta iglesia y detrás la puerta de dicha sacristía, en la pared, con tres llaves. Y sirve de Archivo para tener les escrituras, y papeles, y dineros de Nª Sª Cabo de Altar de esta iglesia y tambien las escrituras y papeles de las Almoinas¹ del Boxar.»

«En 1776 mandé hazer yo el Retor Tena el empedrado delante la puerta de esta iglesia hasta la esquina de la torre. Y por los primeros de Diciembre de dicho año Mn. Josef Pla, Pbro, natural del Boxar y Beneficiado en la iglesia maior de Morella dio y regaló a esta iglesia del Boxar siete láminas. Y yo el Retor Tena las puse en las pilastras bajo los Doctores y dos a los lados del altar maior en la pared, bajo los Santos pintados. Y en dicho año de hizo nuevo el mesón mas allá de la Cova delante les Sargues.»

1777 Fol. 515 «En 1777 se hizo nuevo el pie o pilar de la pila de la agua bendita. Costó 3 l.»

«En 1777 doró el retablo de la iglesia de Corachà del glorioso S. Jayme el maestro dorador Bartholome Aranda, natural de Morella. Y el mismo maestro en dicho año corló el marco del altar de S. Joaquin de esta iglesia del Boxar. Y en dicho año se hizo el coro y escalera de la iglesia de Fredes, que antes no avia.»

Fol. 516 «En 1777, dia de S. Buenaventura, 14 de Julio, se fundió la campana mediana que era muy antigua y no avia memoria quando se avia echo, pues la letras eran góticas y no tenia escrito el año. Y aviéndose rompido la pesaron y pesava 16 arrobas

¹ Bernardo Adrover fundó una capellanía en la parroquial de Bojar que en 1632 redotó Mn. Joaquín Meseguer (P. Chavalera, Indice, pág. 121).